

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR, José M.<sup>a</sup> Sanchez G.

*Hæc est victoria que vincit mundum, fides nostra.*  
1.<sup>a</sup> Joan V, 4.

San José, domingo 11 de Agosto de 1895.

*Ubi enim sunt duo vel tres congregati in nomine meo, ibi sum in medio eorum.*  
(Math. XVIII, 20).

## ADMINISTRACION

CALLE 19, S., NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147

## CONDICIONES.

Suscripción por mes..... \$ 1-00  
Número suelto del día..... 0-10  
" atrasado..... 0-20  
Avisos y comunicados, precio convencional.

PAGO ANTICIPADO,

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento, sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, ó ya con el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley, ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de este derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

## PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concurriendo directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

## CALENDARIO.

AGOSTO. Este mes tiene 31 días.

DOM. 11.—San Tiburcio, mártir, san Emigdio, ob. y mr., santas Filomena y Susana, vírgenes y mártires.

LUN. 12.—Santa Clara de Asís, virgen, santa Hilaria, san Aniceto, mártir y san Herculano, obispo.

## "LA UNION CATOLICA."

### Exposición de Atlanta.

El señor don Ricardo Villafranca, joven inteligente y entusiasta por el progreso del país, cuyos interesantes trabajos en la Oficina General de Estadística hemos tenido ocasión de admirar, ha concebido el proyecto, muy digno de aplauso y que ha merecido la calurosa acogida del público y del Gobierno, de hacer una propaganda activa para atraer una corriente migratoria, de brazos útiles y de capitales, hacia Costa Rica, para lo cual ha logrado formar en pocos días una sociedad anónima bajo el título de "Costa Rica's Resources National Exposition", ó sea *Exposición Nacional de los Recursos de Costa Rica*, mediante la cual ha obtenido los fondos indispensables para la noble tarea que con tan buena voluntad se propone llevar á cabo en bien de Costa Rica.

Los trabajos del señor Villafranca en la Exposición de Atlanta completarán los del señor don Teodoro Mangel, quien establecerá en el Pabellón de Costa Rica un departamento para la degustación de nuestro café, como antes lo hizo con tan buen éxito en la Exposición de Chicago. El señor Villafranca, entre otras tareas importantes, se propone exhibir las principales vistas de la República, de que llevará suficiente número.

Felicitemos al estimable señor Villafranca por su feliz idea, y le deseamos el mejor éxito en su ejecución.

Llamamos la atención al aviso que corre en la sección correspondiente.

## Correspondencia.

J. M. J.

Cantón Carrillo (Guanacaste.)

Filadelfia (cabecera del cantón.)

DESCRIPCIÓN DETALLADA.

Si el viajero al pasar por acá desea ver una bonita ciudad rodeada de jardines, no la hallará; pues así como no se formaron populosas ciudades en América al día siguiente de su inde-

pendencia, así tampoco del año 93 al día de hoy se hallarán aquí jardines, palacios y museos. Las peticiones que varios elevaron al Ilustrísimo Señor Obispo de la diócesis y que él no podía atender inmediatamente por la gran escasez de clero, que todos saben hay y que el Ilmo. señor Obispo lamenta, unidas á las peticiones que también hicieron al Supremo Gobierno, á fin de obtener el nuevo cantón, prueban bastante en favor del pueblo, que, no obstante su postración lamentable y su atraso, se nota que hacían un esfuerzo supremo por levantarse, teniendo que desmayar otra vez por falta de una mano amiga que les ayudara.

Este esfuerzo justifica bastante; mas teniendo que narrar los hechos, tal cual pasan, hay que decir cuál es su estado presente, si bien disculpando, por las razones apuntadas.

El cantón de Carrillo se halla hacia la parte occidental del río Tempisque, teniendo á Filadelfia en un estrecho valle á orillas del río citado. La población se halla formando diferentes grupos de casas y separadas, no formando una bonita población, según ya he dicho; es el primer grupo el que compone el centro principal, teniendo allí como 75 casas, habitadas cada una por una ó dos familias; el segundo grupo es el llamado la Plazuela, formado por un buen número de casas. Desde este lugar hasta el Paso del Tempisque, cuya distancia es de más de una legua, hay una hermosa calle, recta y ancha, muy semejante á un *boulevard*, teniendo á cada lado huertas, y en casi todas ellas una casita. Entre la Plazuela y el Paso hay otra agrupación denominada "Los Jocotes", y la última en el propio Paso ya descrito y que es el límite entre Filadelfia y Palmira.

Filadelfia tiene una plaza hermosa (aunque muy descuidada), de 200 varas, con su iglesia parroquial en el centro del segundo cuadro. Tiene varias calles con sus respectivas casas, mas sin orden alguno y con intermedios que hacen desagradable la vista. Todas las casas son de madera, no muy altas y descuidadas.

La iglesia, como antes dije, estaba abandonada; fué comenzada hace como diez y nueve años con entusiasmo, quedando hoy sólo el recuerdo.

En diferentes tiempos han hecho esfuerzos por concluir la, pero lo cierto es que al verla, se me oprimió el corazón, y creo que para concluir la hay que gastar lo menos \$ 3,000, pues falta concluir la pared que sirve de respaldo al altar mayor, continuar la portada, que es de piedra, teniendo que poner allí la puerta que falta, repellar todas las paredes; enladrillar y dar una pintada general, siendo en este orden lo demás.....

Una vez concluida, tendrán una elegante iglesia que será honor del pueblo. Los diferentes párrocos que ha habido en Liberia se han interesado, pero han tropezado con las dificultades ya apuntadas, de gran distancia etc., siendo necesario la permanencia aquí, cosa incompatible con la administración de una parroquia tan trabajosa como las de por acá.

Hablando de los otros edificios que pertenecen á la autoridad civil, tan sólo me concretaré á decir (por no entrar en terreno que no debo y conservando así la buena armonía en que hemos vivido) que tienen el edificio municipal, una alcaldía, una telegrafía y una cárcel. Estos edificios son de madera ó de bahareque, casi todos pequeños y estrechos por las necesidades del lugar. Hay también dos escuelas, una de niños y otra de niñas. Actualmente construyen un edificio, también de madera, pero un poco más grande, y que será destinado parte para un cuartel y parte para la autoridad. Me informan del proyecto que hay de construir una casa en el lugar destinado al rastro, para la cual están acopiando materiales. Es de advertir que las autoridades, según su mayor ó menor abnegación y patriotismo, han trabajado más ó menos en provecho de este cantón.

Hablando de nuevo con respecto á la iglesia, refiero lo siguiente: al visitar por primera vez el pueblo y la iglesia, observé su estado, y traté de hacer algo en su favor reuniendo á los principales del barrio con quienes conferencié largo tiempo dando por resultado la continuación de los trabajos con la ayuda del pueblo. Los trabajos se emprendieron pero con mucha dificultad, logrando tener muy poco adelanto á causa de su postración. Los espíritus estaban tan decaídos que me afligían en gran manera; sin embargo, fiando en Dios y no dejándolos de la mano, ya exhortándolos en el templo, ó visitándolos en sus casas, y algunas veces reprendiendo, pues era casi necesario, fui logrando llegar al estado que conocen ya los lectores.

Las fiestas religiosas han sido las que mejor resultado me han dado, y gracias al cielo veo que mis trabajos se organizan mejor, despertándose en todos el deseo de ver concluido su templo. Las fiestas del Corpus hablan muy alto en confirmación de lo que refiero. Después de esta fiesta observo aún más anhelo por su templo y por su pueblo.

La portada fué la que al llegar me llamó más la atención, y por allí fué por donde di principio á los trabajos hace como cinco meses, no pudiendo antes; al principiar puse los albañiles que pude conseguir y pagar, si bien por ahora los trabajos están suspendi-

dos por dificultades con que he tropezado, esperando cuanto antes continuar.

La portada, habiendo sido comenzada de piedra, era necesario continuarla del mismo material; y tanto por esto como por la cal que aquí se hace, se reúne el pueblo á fin de traer la piedra adecuada, para lo cual sale á la madrugada hasta el punto en donde se halla, que aquí es á la distancia de 3 leguas. Una vez cargadas las carretas regresan juntos, esperando la llegada todo el barrio en masa para comprarlas por familias; adornanlas con flores, banderas y ramas de árbol, teniendo el gusto de llevar las mismas mujeres y sus hijos la carreta comprada. Es muy grato ver esas procesiones caminar al compás de la marimba, del alegre repique, y de la pólvora que se quema. Toda la gente va de gala y alegre, terminando todo con descargar la piedra y dirigirse al templo y allí oír la santa misa y el sermón.

Merece una mención especial la entrada del día de Santiago, en que iban 27 carretas elegantemente adornadas con el objeto de celebrar la fiesta de su Santo patrón. La alegría fué grande, la pólvora en abundancia, teniendo por la tarde hermosas carreras de caballos, y terminando todo con el mayor orden, sin la menor desgracia que lamentar.

JUAN PAZ SOLÓRZANO,  
Presbítero.

## JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona  
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despacha en la casa de don Silvestre Solís.—8ª Avenida O.

### La ciencia no destruye á la fe.

Los farsantes panegiristas de la ciencia hacen predicciones sobre el desmoronamiento próximo del dominio de la fe. Esta, dicen ellos, domina en los pueblos cuando están sumidos en la ignorancia; pero cuando ésta llega á disiparse por la luz de la ciencia, el dominio de la fe desaparece. En efecto, la fe dominaba universalmente en la Edad Media, cuando la instrucción pública estaba por nacer; pero en nuestro tiempo, habiéndose extendido ésta hasta las más remotas aldeas, por la multiplicación de las escuelas y la difusión de las luces en la prensa, su dominio se reduce tan sólo al pueblo ignotante y á las tímidas mujeres cuya instrucción todavía está demasiado limitada. Los ignorantes y las mujeres son ahora los que aún están pendientes de los labios de los sacerdotes que enseñan la fe; los jóvenes que salen de las escuelas y los hombres de ciencia les oyen hablar como quien oye llover, porque como la luz disipa las tinieblas, así la ciencia destruye la fe.

Pero ¿será verdad que la ciencia destruye la fe? El hecho aducido de la incredulidad actual de los hombres de ciencia, y de la juventud que sale de las escuelas públicas, no prueba esto. Pues, todos bien saben que el hombre se forma intelectual

y moralmente para la sociedad que le rodea, en la que vive, como físicamente se forma por el alimento que recibe en el seno materno. La sociedad actual, por medio de las escuelas públicas y por la prensa, propina todos los días á nuestra juventud una enseñanza descreída, una enseñanza que ridiculiza y desprecia las verdades de la fe; he aquí la causa por qué la juventud actual y los que leen cuanto de malo les viene á la mano, se vuelven incrédulos.

Para que la ciencia desterrara la fe sería preciso que demostrara que lo que la fe enseña es falso, ó si es verdadero, nos diera de ello una clara demostración científica. Acerca del primer punto, la ciencia ha empeñado una lucha encarnizada contra la fe desde el tiempo de los Apóstoles, la que ha seguido en todos los siglos y seguirá hasta el fin del mundo; pero estamos seguros de que la ciencia no alcanzará á demostrar que hay falsedad en las verdades enseñadas por la fe, porque ésta tiene por base la autoridad docente de Dios, que no puede engañarse ni engañarnos. En cuanto al segundo punto, convenimos en que la ciencia puede llegar á dar la demostración de algunas verdades enseñadas por la fe, porque estas verdades son de dos clases: las unas de orden absolutamente sobrenatural, como son la trinidad de las personas en Dios, la encarnación del Verbo Divino, la resurrección de los muertos, la vida eterna, etc.: de estas la ciencia no puede demostrar que son verdaderas ni falsas, porque no están al alcance de la luz de la razón. Las otras son de orden natural y por lo mismo están al alcance de la razón humana, las cuales Dios nos las ha enseñado por medio de la fe; pues su conocimiento, siendo muy necesario á los hombres para su salud espiritual, las puso al alcance de todos, chicos ó adultos, doctos ó ignorantes. Lo que muchos ignorarían si el hombre tuviera que aprenderlas por demostraciones científicas, pues entonces estaría al alcance de muy pocos. Estas verdades son las que se refieren á la existencia, unidad y demás atributos de Dios, á la naturaleza del hombre, á las leyes principales con que ha de arreglar sus acciones en orden á Dios, al prójimo y á sí mismo que se contienen en el Decálogo.

A estas verdades reveladas, de orden natural, la ciencia puede llegar á demostrar; pero no por eso se destierra la fe. Lo que acontece en este caso es que aquel que alcanza á conocerlas por demostración científica, tiene de ellas ciencia y no fe; y los que no alcanzan á conocerlas por demostración, que son la mayor parte del género humano, las adquieren por la fe. La ciencia y la fe, pues, coexisten en el mundo, y ambas concurren á la perfección de la humanidad.

F. ANTONIO CARLI.

### GACETILLAS.

**Aprovechamiento.**—Siempre hemos tenido gusto en publicar las buenas noticias que nos vienen respecto á los adelantos que adquieren los jóvenes costarricenses á quienes sus padres han enviado á completar sus estudios en el extranjero. Hoy nos complacemos sobremanera en hacerlo respecto de los jóvenes Gerardo Sáenz y Maximino Monestel, quienes se encuentran en el Colegio de Nuestra Señora de la Bonanova de Barcelona, á cargo de los Hermanos de las Escuelas Cristianas. Sólo hace un año que están allí, y es notable su aplicación y el aprovechamiento que han obtenido, lo que se prueba con el hecho de haber merecido uno y otro, al terminar el curso este año, una medalla de plata por premio de excelencia y el correspondiente diploma por los exámenes sostenidos con lucimiento. Monestel obtuvo además otro premio—un libro de Geografía—por sus trabajos en las vacaciones pasadas. Nos es grato enviar á estos simpáticos jóvenes nuestras calurosas felicitaciones por los mo-

tivos—muy dignos de aplauso—con que han sabido hacerse acreedores á los premios que les han sido discernidos; y recibiendo también sus buenos padres, don Manuel N. Sáenz y don Juan Vicente Monestel, así como sus excelentes mamás, por el placer que reciben al ver correspondido y recompensado el desvelo que se toman por la buena educación de sus queridos hijos.

**Congreso.**—La Gaceta de ayer publica el Convenio sobre propiedad literaria, científica y artística, celebrado con España, y sometido por el Poder Ejecutivo á la aprobación del Congreso, y al mismo tiempo el dictamen de la Comisión de Relaciones Exteriores que propone sea improbadó.—El término es un poco duro, y no comprendemos tanta severidad de parte de la Comisión; deseáramos que el Congreso, caso de aceptar ese dictamen, suavizase los términos de su resolución.

**Matrícula de carreteros.**—Por la Secretaría de Policía se ha dirigido una Circular á los Gobernadores, llamándoles la atención al estricto cumplimiento del Decreto de 27 de Noviembre de 1860, que dispuso que "ninguna persona puede ejercer el oficio ó profesión de conductor de mercaderías, sin obtener previamente una patente del Gobernador de la provincia respectiva." Parece que esta sabia disposición se había descuidado un poco, dando lugar á suplantaciones de arrieros y pérdida de mercaderías.

**Nuevos caminos.**—El Gobierno ha puesto especial atención á este importante ramo, comprendiendo el beneficio que de ahí reportan los pueblos. La Gaceta de ayer registra dos acuerdos de la Secretaría de Fomento acerca del particular; por el primero auxilia con dos mil pesos la conclusión del camino de San Ignacio al Cangrejal y Sabanilla y el puente sobre el río Grande de Candelaria, en el cantón de Aserri; y por el segundo se destinan \$ 1,200-00 para la apertura de un camino que desde el lugar denominado La Esperanza sobre la antigua carretera á Carrillo (ó Río Sucio) conduzca á la nueva población de Santa Clara.

**Gran Revista Militar.**—Para la que se prepara en celebración del próximo 15 de Setiembre, en que se hará la inauguración del Monumento de la guerra nacional de 1856 y 57, la Secretaría de Guerra excita por medio de La Gaceta, á los jefes, oficiales é individuos de tropa que vivan aún de los que tomaron parte en aquella Campaña nacional, para que desde ahora al último del corriente se presenten ante los respectivos comandantes cantonales á manifestar sus nombres y la disposición en que se hallen de concurrir á las festividades que se preparan para la inauguración del Monumento nacional.

Los buenos alimentos mantienen siempre el equilibrio de las fuerzas orgánicas. La salud de un cuerpo bien alimentado jamás decae, ya sea el cuerpo de un niño ó el de un adulto.

La "Emulsión de Scott" de aceite de hígado de bacalao con hipofosfitos es un alimento concentrado, no sólo de fácil asimilación sino también de gusto agradable y delicado.

Antofogasta, Chile, Octubre 30 de 1893.  
Sres. Scott y Bowne, New York.

Muy Sres. míos: Empleo desde hace algún tiempo el aceite de hígado de bacalao en forma de "Emulsión de Scott," y debo manifestarles que es una feliz preparación, pues tiene todas las ventajas del aceite de hígado de bacalao, sin ninguno de sus inconvenientes.

De Ud. atto. S. S.,

JUAN MARTÍNEZ ROSES.

## Noticias por cable.

LONDRES, 7.

Ayer pasó por Dover el Yate Imperial alemán (?) en camino para Cowes, con Su Majestad el Emperador á su bordo. El "Daily News" publica una carta fechada en Armenia, Julio 20, quejándose amargamente de todas las barbaridades cometidas por la soldadesca turca.

SHANGHAY, 7.

Según dice el Llorenzy, de esta ciudad, la provincia de Fukin, está en revolución. Los edificios de la Misión Americana en Tungfirik han sido incendiados por los facciosos; los residentes europeos y americanos piden se despache unas cañoneras para defender sus propiedades.

HABANA, 7.

Ayer llegó á esta el General en Jefe Martínez Campos.

TAMPA, Florida, 7.

Notician de Cuba que de los 300 soldados españoles que ocuparon la Plaza de Santa Cruz, 100 han muerto de fiebre amarilla incluyendo todos los Médicos. La fiebre empieza á desarrollarse de una manera espantosa entre los españoles; pero las autoridades militares impiden que se publiquen informes auténticos respecto los estragos que hace la peste.

BERLÍN, 7.

Ayer fué celebrado con entusiasmo, por toda Alemania el aniversario de la batallas de Woerth y Shichern.

LONDRES, 7.

El Ministro de R. R. E. hoy telegrafió al Ministro inglés en Pekin, á exigir al Gobierno chino dar garantía á todos los súbditos británicos residentes en la provincia de Tukin.

NUEVA YORK, 7.

Plata, Londres 30 cinco y 16 avos peniques la onza. New York de 66 y 1/2 á 67 siete octavos centavos.

—Un despacho al Herald, del Cuartel Principal de la revolución, confirma el informe de que se ha formado en el valle de Yara un Gobierno Provisorio de la República de Cuba. El General Bartolomé Masson, mimado por Máximo Gómez, fué proclamado Presidente simultáneamente por las fuerzas revolucionarias en las provincias centrales y el departamento oriental. El Doctor Joaquín Castillo, el Mayor Rafael Portuondo, el Coronel Rafael Manduley, el Capitán Pedro Aguilera y el Dr. Mariano Sánchez, son los allegados de la Provincia de Santiago, que fueron á Puerto Príncipe para conferenciar con los representantes de Camagüey y las Villas, Habana y Vuelta Abajo respecto la Carta fundamental de la nueva República, la cual incluirá Códigos Civiles y Militares; no se ha anunciado aún los miembros del Gabinete. Se dice, sin embargo, que se ofreció á Antonio Maceo la cartera de Guerra; al Marqués de Santa Lucía, la de Fomento; á Manuel Mangy, la de Relaciones Exteriores. Se dice también que el Doctor Castillo C. irá á Washington donde tratará de persuadir al Gobierno Americano reconocer á Cuba como belligerante. El General José Maceo probablemente reemplazará á su hermano Antonio en la Comandancia General del departamento Oriental donde las fuerzas nacionales están bien organizadas, consisten de quince regimientos de Infantería y 6 de Caballería; pero solamente cincuenta por ciento están bien armados, informan que hay siete mil hombres sobre las armas en Camagüey y las Villas.

HABANA, 7.

El señor Remsden, Cónsul inglés en Santiago de Cuba, recibió una carta de Maceo pidiéndole pertrechos, ó mil pesos, so pena de perder su hacienda de café. Notician.

del interior que el señor Menocal que ocupaba el puesto de Ingeniero Militar en el ejército revolucionario fué muerto en una escaramuza que se verificó cerca de Guryonamo. El General Máximo Gómez dió fuego cerca de "Nuevas," propiedad de don Vicente Rodríguez.

**TURNO**

A BENEFICIO DE LA  
IGLESIA DE SAN FRANCISCO DE PAULA  
el domingo 25 del presente

QUE la Divina Providencia facilita á sus criaturas las obras que tienden al culto y honra de Dios Nuestro Señor, es un hecho visible é incontestable en la Iglesia que se construye á Nuestro Patrono San Francisco de Paula. Esto reanima cada vez más á la Junta de Edificación á dirigir su INVITACIÓN DE COSTUMBRE para el turno que se verificará en el hermoso local que se ha preparado dentro de la Iglesia en construcción, esperando que el cuerpo de albañiles, vecinos del barrio y numerosos devotos del prodigioso San Francisco, atiendan esta indicación y lleven sus ofrendas y donativos á esta fiesta destinada á arbitrar recursos con que continuar la Iglesia en construcción.

Doña Adelia C. de Montealegre y demás distinguidas señoras y señoritas de la Directiva, desean vivamente que esta vez sean numerosos los objetos con que formar las rifas y obtener copioso rendimiento para los fondos de construcción, que Dios Nuestro Señor recompensará con bienes positivos y estables.

Agradeceremos de los señores hacendados y boyeros nos remitan la cantidad de arena que les sea posible.

San Francisco de Mata Redonda, Agosto de 1895.

**Rafael Porras,**  
Vicepresidente de la Junta.

**SALVADOR ARGÜELLO**  
ABOGADO  
HEREDIA.

Oficina permanente.—Casa esquinera del Presbítero Hernández, detrás de la Iglesia del Carmen.

**¡OCASION!**

Un gran piano de cola, en buen estado de servicio, capaz para una iglesia ó local extenso, y que importado hoy costaría más de \$ 1500. Se vende por menos de la cuarta parte.

SEBASTIÁN MATHEU.

265 Oeste, 9ª Avenida.

**Matias Núñez,**

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Ebanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, nº 52, frente al Teatro nuevo. También ofrece maderas listas, de buena calidad, como tablas, tabloncillos, alfajías, tablilla y toda clase de maderas de construcción.

**AVISO.**

Se me ha perdido una papelerera en la cual había un giro de 1000 pesos, y de \$ 30 á \$ 40 en dinero. Doy una gratificación á quien la encontrare.

Desamparados, 7 de Agosto 1895,

M. CAÑAS.

**"MAS VALE TARDE QUE NUNCA"**

Es un proverbio sabio; pero es mejor hacer las cosas á tiempo. Muchos tísicos y otros enfermos, encontrándose ya dispuestos á abandonar toda esperanza de vida, han hallado alivio y aún curación usando la Emulsión de Scott; pero en algunos casos era ya tarde para lograr una curación rápida. La

**Emulsion de Scott**

arranca el mar de raíz, especialmente usándola á tiempo, cuando comienza la debilidad ó pérdida de carnes. No hay caso de debilidad ó extenuación que resista á este preparado que produce fuerzas y crea carnes.

Así lo atestiguan millares de médicos que la recetan en casos de Tos y Catarros, Debilidad Pulmonar, Anémia, Escrófulas y Raquitismo.

La legítima lleva en la cubierta la etiqueta del hombre con el bacalao á cuestas.

DE VENTA EN TODAS LAS BOTICAS.

**SCOTT y BOWNE, Quimicos, Nueva York.**

No hay emplastro poroso como el "Excelsior."

**"COSTA RICA'S RESOURCES NATIONAL EXPOSITION."**

La Sociedad anónima organizada últimamente con el anterior título, y cuyo objeto es hacer en la Exposición de Atlanta una propaganda activa para atraer una corriente migratoria hacia Costa Rica, solicita de los señores comerciantes, agricultores, & &, avisos sobre sus diversas empresas ó profesiones, para hacerlos figurar en el folleto (tamaño 8º) que la Compañía publicará y hará circular profusamente.—El precio es el de (\$ 50-00) cincuenta pesos por página, y en proporción la media y cuarta página.—Los avisos, acompañados de su valor, deben ser remitidos antes del 25 del corriente mes á don Juan Félix Fernández, Secretario de la Compañía, ó á don Rafael Alvarado, Tesorero de la misma.—El envío de cualquier clase de vistas del país será debidamente agradecido.

El Administrador,

*Ricardo Villafranca.*

**MASSACHUSETTS**  
BENEFIT LIFE ASOCIATION DE BOSTON.



**Seguros de vida**

SEGUN EL SISTEMA MODERNO

50 % de economía.

Agente General,  
Guillermo Pradilla.

Agentes Banqueros,  
Banco de Costa Rica.

Médicos examinadores,  
Rojas & Soto.

**En Limón.**

Vendo ó doy en arrendamiento para construir el solar número 8 de la manzana número 20.

**Isidro Sandoval.**  
San José.

**AVISO.**

Tengo el gusto de avisar á mis clientes y al público que acabo de recibir las tan acreditadas

**Pailas de hierro**

conocidas como de las de mejor calidad importadas hasta el día.

También se está renovando constantemente el surtido de vinos puros, de los que encontrará siempre el consumidor venta al por mayor y menudeo.

Especialidad en vinos de

**Priorato para mesa y**

**Cartuja para consagrar.**

**Luis Arce.**

**SE VENDE** una buena casa, con gran solar, 20 varas de frente por 50 de fondo, en punto céntrico de esta capital.—En esta Imprenta se dará razón.

**VINO Y JARABE de DUSART**

Con Lacto-Fosfato de Cal

El Lacto-Fosfato de cal contenido en el Vino y Jarabe de Dusart es un reparador de los más energéticos. Afianza y endereza los huesos de los niños raquíticos; devuelve el vigor y la actividad á los adolescentes decaídos y linfáticos, y á los que están privados de apetito, fatigados por un crecimiento muy rápido ó los estudios. En la Tisis facilita la cicatrización de los pulmones.

Las mujeres embarazadas que recurren al Vino ó Jarabe de Dusart soportan su estado sin fatiga alguna, sin vómitos y dan á luz criaturas robustas.

El Lacto-Fosfato de cal enriquece la leche de las Nodrizas y preserva á los niños de la Diarrea y de las enfermedades de desarrollo. Con su benéfica influencia la Dentición se efectúa sin cansancio ni convulsiones.

PARIS, 8, rue Vivienne y en todas las farmacias.

**SALUD DE LAS SEÑORAS**

**APIOLINA CHAPOTEAUT**

La Apiolina Chapoteaut que no debe confundirse con el apiol, es el más energético de los emenagogos que se conocen y el preferido por el cuerpo médico. Regulariza el flujo mensual, corta los retrasos y supresiones así como los dolores y cólicos que suelen coincidir con las épocas, y comprometan á menudo la salud de las señoras.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

**VINO de QUINA, HIERRO**

de GRIMAULT y C<sup>o</sup>, PARIS, en PARIS

Sus cualidades tónicas y reparadoras producen excelentes resultados en la anemia, la clorosis, la leucorrea, las irregularidades menstruales, los calambres de estómago consecutivos á estas enfermedades, el linfatismo y cuantas dolencias dimanen del empobrecimiento de la sangre. Excitando el apetito, estimulando el organismo y reconstituyendo los huesos y la sangre, el VINO de QUINA y HIERRO de GRIMAULT y C<sup>o</sup>, desarrolla con rapidez á los niños endebles y á las jóvenes pálidas y abatidas; corta los ligeros accesos febriles, la humedad de la mano, y los sudores nocturnos; eficaz en las diarreas rebeldes, facilita las evacuaciones penosas, y sostiene á los ancianos.

Este Vino se prepara con la corteza de quina titulada que sirve para la fabricación de la célebre QUINA de PELLETIER.

Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne.

**Cápsulas**

**ANTIPIRINA**  
del DOCTOR KNORR

Único inventor  
Estas cápsulas son el específico seguro de las Jaquecas, Neuralgias, Lumbago, Clática y Dolores articulares, de la Coqueluche y el Diábetes. Son excelentes para combatir el mareo. La Antipirina del Dr. KNORR es la única experimentada en los hospitales. El sabio Profesor G. SEE ha definido la Antipirina diciendo que «es el remedio de los dolores y del dolor».

Como garantía exigir el nombre en cada una de ellas. **KNORR**  
Depósito en PARIS, 8, rue Vivienne

**JARABE DE RABANO YODADO DE GRIMAULT Y C<sup>o</sup>**

RECOMENDADO por los médicos para combatir el linfatismo, el gurmio, las erupciones de la piel en los niños pálidos, enclenques y delicados; para disolver las glándulas del cuello y despertar el apetito. Cada frasco debe llevar un envoltorio de papel amarillo estampado, con el nombre GRIMAULT ET C<sup>o</sup> que se halla también en los prospectos, en filigrana en la pasta del papel.

En PARIS, 8, rue Vivienne. Y EN TODAS LAS FARMACIAS.

# BOTICA

## "La Victoria"

—DEL DOCTOR M. ZUÑIGA.—

Se han recibido 144 docenas de Emulsión de Scott & Bowne; 144 docenas de aceite de hígado de bacalao marca Lanman & Kemp, frasco pequeño, y 72 docenas vino tónico y nutritivo de quinquina y cacao de Bugeaud; también recibimos vino quina Laroche y Alquitran Guyot que ofrecemos á precios módicos á nuestros clientes al por mayor.

Se venden dos aparatos para despachos de frescos con agua gaseosa, uno grande de mármol y uno pequeño de cristal. Entenderse con Mr. Schoeder.

Acabamos de recibir los artículos siguientes:

### PERFUMERIA:

Papel de Oriente para perfumar las habitaciones, pastillas de violeta para perfumar la boca, cosméticos para los labios. Extractos de olor de: *Ilang-Ilang*, Cébro oriental, Belleza, Violeta blanca, Reseda, Heliotropo, Lucrecia, Lilas de Persia, y Directoire. Dentorina Rigaud, Agua de Lavanda inglesa, Polvos dentífricos de Rigaud, Chinos, Ilang Ilang, Kananga, Maoteha, Crema de Kananga y de Perlas. Cosméticos para el pelo: blancos, negros, blondos, castaños etc. Jabones de: Kananga, Reseda, Heliotropo, Victoria, Lilas de Persia, Flores de Mayo, Lechuga y Afrecho. Brillantina Parisiense. Agua de Kananga.

### DROGAS Y MEDICINAS.

Perlas de pepsina Chapoteaut, Glóbulos sanguíneos, Jarabe de fosfato de hierro de Leras y de Dusart. Cápsulas de antipirina. Cigarrillos de estramonio ó indianos. Gránulos de: pepsina, estriquina, pilocarpina, etc. Inyección y cápsulas de Mático. Jabones medicinales de: ácido fénico, bicloruro de mercurio, azufre y glicerina. Pastillas de: tolú, clorato de potasa Palangié, cocaína, ipecacuana y pepsina. Jarabe de rábano iodado.

La bien acreditada casa Rigaud & Chapoteaut nos ha enviado para vender por su cuenta, nuevas preparaciones, que recomendamos al público como una verdadera novedad:

Cápsulas y Vino de fósforo, glicerato de cal. Siropes de hipofosfitos de hierro y de fósforo glicerato de cal.

Horas de consulta del Doctor Zúñiga.  $\left\{ \begin{array}{l} 8 \text{ á } 10 \text{ a. m.} \\ 12 \text{ á } 2 \text{ p. m.} \\ 7 \text{ á } 8 \text{ p. m.} \end{array} \right.$

Apartado 66.

Teléfono. 142.

## ¡¡Consérvese la Salud!!

### MAGNESIA DE SAL-FRUTAS.

EL SALINO HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo é Intestinos.

CURA RADICALMENTE: *Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliosa, Catarro de la Vejiga.* &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



### LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota y todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Período Menstruo. DÓISIS de 25 á 50 CENTÍGRAMOS.

## HEADLINE

El incomparable Remedio para la **Influenza, Jaquecas, Neuralgia, Hemisrania,** y todas clases de **Dolores de Cabeza.**

UNA CURA INMEDIATA.—¡¡NUNCA FALTA!!  
De venta en todas las Boticas.

## PARA PULPERIA

Se venden tres bonitas urnas de cristal, buenos mostradores, dos graneros y un aparato de alambre para colocar jabón. **TODO MUY BARATO** en esta ciudad.

En esta Imprenta se dará razón.

## Vendo

un terreno de diez caballerías, el todo ó por partes, situado en las "Lajas," colindante con la finca de los señores Montealegre y Carazo.

Tiene bños propios para siembras de café y cacao, y abundantes aguas, por cruzarlo diagonalmente el río Bonilla.

*Isidro Sandoval.*

San José.

*Tip. de San José.*

# Más vale tarde que nunca.

— GRAN —

## TONICO DEL JAPON.

Maravilloso específico para quitar radicalmente la **CASPA** y hacer **NACER** y **CRECER** el cabello abundante y hermoso.

Hace más de veinte años que este admirable Tónico ha venido prestando grandes servicios á la humanidad: desde la Ciudad de la Habana é Isla de Cuba, hasta la última República de Sur América, con mucha parte de Europa. Las personas de ambos sexos, en todas las edades y categorías que han tenido la desgracia de padecer esa molesta afección cutánea llamada **CASPERA**, origen de la pérdida de tantas cabelleras que antes llamaron la atención por lo bellas, y que aunque algo tarde han recurrido al **TONICO DEL JAPON**, á los cuatro ó seis días se han visto libres radicalmente de la temible caspa dando por segundo resultado el desarrollo de una cabellera hermosa, cuyos efectos reales han empezado á tocar antes del mes de usado el Tónico. En ésta como en las Repúblicas y demás naciones antes indicadas, el nombre del autor del admirable **TONICO DEL JAPON** J. V. SALIAS, químico-perfumista y autor de otros varios específicos que más tarde daremos á conocer por confiar en la aceptación de éste; ese nombre, como antes decíamos, será familiar en esta República, como lo fué en otras y sigue siéndolo, particularmente por la mujer que al ser agradecida jamás pasa por ella desestimado el nombre del sabio que con su ciencia aumenta en lo que cabe sus bellas prendas físicas.

Los que suscribimos, al cruzar por esta República y afirmarnos de que ninguno de los específicos del señor SALIAS son conocidos en ella, nos hemos propuesto como amigos de tal señor darlos á conocer para bien del público en general, confiando en la bondad de ellos por recomendarse por sí solos en pocos días.

EL **TONICO DEL JAPON** es por donde empezamos, cuyas propiedades garantizamos ser como dice el

## ANUNCIO.

**TONICO DEL JAPON** (específico para quitar la caspa y hacer nacer y crecer el cabello).

Este excelente preparado quita radicalmente la Caspa más tenaz de la cabeza y barba, cura los granos del cuero cabelludo, conservando dicha parte siempre blanca y limpia, calma infaliblemente el dolor de cabeza y hace crecer el cabello de tal manera que causa admiración, dándole lustre y suavidad al mismo tiempo.

Su perfume además de ser higiénico es muy agradable.

## Condiciones y efectos del Tónico.

**T**ODAS las mañanas por cinco ó seis días se mojará bien la raíz del cabello, y se verá que á los tres ó cuatro días ha desaparecido la CASPA si ésta es de poco tiempo y por consiguiente superficial. Si fuere antigua y transmitida de otras personas por haber hecho uso de peines ó cepillos contagiados, desaparecerá á los cuatro ó cinco días, y últimamente si fuere endémica de la persona, como heredada ó por vicio y humores de la sangre, á los seis ó siete días estará la persona radicalmente curada.

Las personas que deseen que su cabello tome un desarrollo magnífico, una vez limpio de CASPA el cuero cabelludo, pueden usar el **TONICO** siempre que quieran, pues jamás hace mal, ó por lo menos cada dos ó tres días, y á más de tener perfumada la cabeza, llegarán á adquirir una cabellera sorprendente.

Agentes en Centro América: **J. Tasies y M. Corredera.**

Único punto de venta: en la **VILLA DE PARÍS, ROBLES Y ROMERO.** Frente al Parque Central.

San José, de Costa Rica.

## AVISO.

En la Avenida 8ª número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

### ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA

de todas clases: también se venden hechos y se componen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios módicos.

**Alfonso Fornieri**

## Carretillos

Ya llegaron las famosas ruedas sólidas de palo y rayo.

Ultimamente se recibió un bonito surtido de cortes y **Zapatillas para baile** en

"La Villa de París."

Esquina Parque Central

**Robles & Romero.**